
本报讯（记者 陈成成 通讯员 白丽君）进入 11

月以来，天气干燥，火灾隐患增大，火险等级升高，

容易出现火灾危险。为有效防范秋冬季火灾险情，

保证电力设备安全稳定运行，连日来，国网瑞安市

供电公司组织运检部人员开展秋冬季防山火工作，

及时清理辖区变电站、高压线路存在隐患的区域，

积极采取措施严防火灾事故发生，全力筑牢秋冬季

防火“安全网”。

为扎实做好相关防火工作，营造安全、稳定的

电网设备运行环境，该供电公司严格落实安全责

任，健全火灾应急预案，加强对消防设施、灭火器材

的管理，全面检查巡视易燃易爆物品和重点用火部

位，发现隐患及时整改；组织人员对所辖线路开展

秋冬季线路防火特巡，砍伐和清除电力线路、设备

附近不符合防火安全距离要求的树木、杂草等，转

移和清理线路走廊防火区内堆放的秸秆、木材等易

燃品。

同时，该供电公司加强线路施工管理，要求施

工人员在对电力线路施工时，做好火源控制，有切

割、电焊等作业时提前做好防火准备工作；加大电

力设施保护的宣传，增强全员防火意识，大力发动

广大群众和电力护线员，建立畅通的火灾报警渠道

和快速反应机制，营造良好的防火氛围；成立党员

护线突击队和应急抢险突击队，提前做好线路防火

危险点分析，加强扑火队伍培训和演练，保障通信

畅通，配齐灭火器材，确保人员物资准备充分。

日前，该供电公司还积极开展电力安全宣传活

动，向广大市民宣传消防知识、安全用电知识，为群

众发放安全用电宣传资料和宣传漫画小册子，并耐

心讲解家庭日常用火、用电用气常识，详细解说了

私拉乱接电源线路、一线一地、电网狩猎等问题的

危害性，并给合近期全国各地发生的火灾事故案

例，警醒广大群众切实做好用电安全、消防安全，深

受群众的喜爱与好评。

主动走访
为企业用电“把脉”

“我们公司几个月前刚刚搬迁过

来，今天就要麻烦几位电力师傅把厂

房里所有的用电线路好好检查一遍。”

几天前，国网瑞安市供电公司江南供

电所几名供电服务人员来到阁巷高新

产业小微园，检查浙江久恒光电科技

的用电线路及设备用电情况，为新落

户的厂区提供“零距离”冬季安全生产

用电服务。

瑞安企业众多，用电需求旺盛。

为更好地服务企业，市供电公司定期

开展优化营商环境走访活动，组织工

作小组进企业、访客户，主动对接、加

强沟通，进一步构建现代服务新体系，

改善客户办电体验。

为进一步构建现代服务新体系，

全方位提升供电服务获得感，助力瑞

安打造一流营商环境，市供电公司转

变观念，从原先“坐等”客户上门交材

料变为上门“跑”客户。今年年初以

来，市供电公司领导干部带队，在属地

供电所人员的陪同下，主动走访重要

企业客户，积极向企业传达市供电公

司优化营商环境、提供优质服务的理

念以及属地供电所推行的营商专员代

办制，希望企业在用电需求方面提前

加强与供电公司的沟通、联系，实现企

业与供电公司“共赢”。供电公司定期

开展优化营商环境走访活动，组织工

作小组进企业、访客户，主动对接、加

强沟通，进一步构建现代服务新体系，

改善客户办电体验。截至 10 月底，市

供电公司已先后走访大客户 423 家，

排查解决各类用电问题 98 项，有力提

升了供电服务品质。

通过走访，市供电公司加强了与

客户的沟通和交流，进一步掌握客户

的用电需求变化以及需要解决的用电

问题，今后将根据走访情况及时提供

优质的供电服务，有效推动经济社会

可持续发展，更好地满足人们日益增

长的美好生活需求。

市供电公司相关负责人表示，通

过现场服务与大客户“零距离”交流，

建立常态联系沟通机制，第一时间了

解客户需求，确保了供电服务品质的

进一步提升。

精准服务
为客户安全用电保驾护航

日前，海尚集团有限公司工作人员

来到国网瑞安市供电公司，将一面印有

“和谐电力卫士 高新企业后盾”字样的

锦旗，交到市供电公司高压服务班班

长陈亮和抢修班班长吴建胜手中，感

谢电力职工深夜修复故障线路，保障

企业正常用电。

原来，10 月底的一个深夜，市供电

公司接到一个求助电话，对方称“位于

塘下镇的海尚集团的一条高压线路被

厂里的施工车辆勾断了，急需抢修”。

接到任务的抢修班组人员第一时间赶

赴现场，现场查勘，制定紧急抢修方

案。经过半个多小时的奋战，抢修人

员恢复了海尚集团的正常供用电。海

尚集团相关负责人说：“太感谢电力抢

修人员了，解了我们的大难题！”

据悉，这是今年以来市供电公司

助力优化营商环境的一个缩影。市供

电公司牢记“人民电业为人民”的服务

宗旨，加快构建以客户为中心的现代

服务体系，不断优化供电营商环境。

坚持“你用电、我用心”服务理念，持续

强化服务意识、市场意识，为新旧动能

转换、优化营商环境提供更加优质高

效的供电服务，充分满足新时代人民

群众日益增长的美好生活需要；推进

业务提速提质，优化报装服务模式，精

简办电环节，压缩办电时间，对于客户

新装增容用电实行“一证受理”、“一次

性告知”，避免客户重复往返；规范窗

口服务，创建服务受理“零推诿”、服务

质量“零差错”、服务方式“零距离”、服

务结果“零投诉”的“四零”承诺服务星

级营业厅，积极履行社会责任，努力提

高便民服务能力，架起供电企业与客

户之间的“连心桥”；充实、提高、完善

客户经理和台区经理队伍，坚持以“一

次办好”为标准，全面推行营商专员制

和“首问负责制”，让客户“最多跑一

次”甚至“一次都不跑”；依托掌上电

力、电 e 宝等线上服务渠道，为客户提

供用电信息、电子账单、电子发票等服

务。在保障全市电力安全可靠供应、

营造良好营商环境的建设中干在实

处、走在前列，开展客户星级评定，配

备专属客户经理，提供定人、定期、定

制服务，提供“一条龙”综合服务；对企

业用电行为实施监测分析，提供峰谷

分时电量占比、峰谷电价构成分析服

务，指导企业合理安排生产批次，用好

峰谷电价优惠政策，降低电费支出，努

力为企业提供支持和服务。

市供电公司营销部相关负责人表

示，出台一系列的便民服务，旨在主动

了解用户需求，站在用户的立场上思

考，让电力服务更贴心、周到。
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把服务做到用户心坎里

国网瑞安供电公司助力优化营商环境
秋冬季天气干燥

电力公司筑牢
防火“安全网”

■记者 陈成成 通讯员 陈海卯

企业获得电力的便捷程度，直接影响到一个地区营商环境。从提

交用电申请，到最终验收送电，如何让企业主少操心？今年以来，国网

瑞安市供电公司（以下简称市供电公司）主动作为，拿出切实举措，把

服务做到用户的心坎里，实实在在地提高用户用电的获得感。

累 计 投 放 3590 辆 、总 办 卡 数

51333 张、单车日周转率最高曾达 8 人

次——这是一组关于我市公共自行车

的数据。2014 年年初，公共自行车正

式投入使用，橙色靓丽的车辆成为街

头一景，一度出现办卡排队、早晚高

峰一车难求的“盛况”。2017 年 6 月，

多个品牌的共享单车“闯入”瑞安市

场，在共享单车的“夹击”下，公共自

行车盛景不再，出现退卡潮、用户流

失、借还量下降等情况。相比往年，

今年全市公共自行车没有投放或更

新（详见 10 月 25 日《瑞安日报》4 版）。

自 2017 年 6 月共享单车进入我市

后，截至今年 5 月份，月均退卡 1712

张，当前全市公共自行车总办卡量为

27227 张（其中市民卡 6010 张），和高

峰 期 相 比 ，持 卡 量 减 少 近 一 半 。 同

时 。 公 共 自 行 车 借 还 量 急 剧 减 少 ，

2017 年 6 月份约 28 万车次，7 月份约

27 万车次，11 月份减少到 12 万车次，

之后的几个月内均保持在 10 万车次

左右，今年 2 月份达到最低值，仅有

70536 车次。短短四五年间，我市的

公共自行车从风光走向失宠，共享单

车铺天盖地地涌入是主要原因。

新投放的共享单车量多、车新，遍

布 大 街 小 巷 ，可 以 随 时 随 地 地 借 还

车，让很多市民从公共自行车逐渐转

投共享单车的怀抱。除了共享单车

对公共自行车的一步步冲击，公共自

行车自身建设也非常“不争气”，不单

车况老旧、破损，不能骑的病车增多，

现有的 3590 辆车中有三分之二以上

到明年接近报废，而且 14 个重要站点

还无端消失。这就彻底将公共自行

车市场拱手奉送给共享单车，导致进

入恶性循环，难怪大部分骑行者不再

理睬公共自行车。

但是，共享单车的“蜜月期”已经

过去，“颓势期”正日益显现。以轰炸

式的扩张占领了市场之后，共享单车

免费骑行已经不再，月费也从 2 元慢

慢提高到 5 元、7 元、10 元，街头巷尾

完好的车辆越来越少，不能骑行的病

车越来越多，新车也逐渐沦为破车。

同时，无固定的借还车点，加上运营

公司的管理服务不到位，致使共享单

车随地乱停放、到处乱扔，已经成为

严重影响出行、交通和市容的顽疾，

常常到了非治理不可的地步，屡被大

家所诟病。

相 比 于 共 享 单 车 的 企 业 盈 利 行

为，公共自行车毕竟属于公益实事项

目惠及民生。公共自行车骑行一个

小时内始终是免费的，虽然有借还车

点的限制，可覆盖的区域范围比共享

单车还要广，而且一直还有不少人在

使用公共自行车，终究还有一定的生

命力。如果对公共自行车及时进行

增加和更新，恢复、增加借还车点，并

借鉴共享单车的优点，对运行模式进

行升级换代，估计会有不少人重拾公

共自行车出行，重整公共自行车正是

时候。

其实，不论公共自行车还是共享

单车，两者都可以充分发挥其自身优

势，规范管理、合理竞争、共同发展，

一起缓解交通压力、补充公交运力空

白等，最终解决市民出行的“最后一

公里”问题。

四川人赖某某是瑞安一家菜馆的老

板，11 月 15 日，因其店内回收使用“口水

油”一案站在了被告席上。涉及罪名是生

产、销售有毒有害食品。此案的最大亮点

在于这是瑞安首例刑事附带民事公益诉

讼案。这是一个好的开端，应成为社会治

理的一种常态。

公益诉讼虽然在浙江起步较早，但公

众对这一法律名词还是有些陌生感的，毕

竟这类案子检察机关办得太少。但可以

相信，随着人民权益意识的增强和国家对

人民权益保护力度的加大，公益诉讼会越

来越普遍，也越来越会受到人们关注，因

为它与每个人的权益密切相关。

公益诉讼是国家意志和人民意愿的

集中体现。这一制度的出台，在传统法理

上极具突破性。传统的民事诉讼为了防

止诉权滥用，规定公民、法人或其他组织

只有在与案件“有直接利害关系时”才有

权提起诉讼。而公益诉讼就打破了这一

点，只要是损害国家和社会公共利益的违

法行为，哪怕无直接利益关系也可以由法

律规定的国家机关或组织向人民法院提

起诉讼。这一制度对完善社会治理结构

有着举足轻重的作用，过去那种在生态环

境、食药安全、国有资产保护等领域出了

问题后“无人追责”的现象将会得到改变。

2012 年通过的民事诉讼法第 55 条规

定，对污染环境、侵害众多消费者合法权

益等损害社会公共利益的行为，法律规

定的机关和有关组织可以向人民法院提

起诉讼。这是我国公益诉权首次在法律

上获得确认，此次出台的方案，是对公益

诉权行使主体、方式和条件的进一步明

确，制度化、法治化的程度有了新的提

升。

公益诉讼，主要目的就是维护和实现

公共利益。它是一把利剑。我们都知道，

生态环境和食药安全领域案件的受害人

数众多，普通消费者又很难组织起来提起

民事诉讼。而在一些地区，生态环境和食

药安全领域侵权行为之所以发生，往往与

部分监管部门履职不力、监管不严有关。

这个时候，检察机关就要高举公益诉讼这

把利剑，及时出手、尽快发力，代表社会公

众向人民法院提起公益诉讼。检察机关

以主体身份提起公益诉讼，既有兜底救济

之义，亦有着社会团体等不具备的优势，

包括专业的取证和诉讼能力、人财物的配

备等。

良法的生命力在于实施，良法的权威

在于实现善治。公益诉讼是代表“沉默的

大多数”提起诉讼，在这一过程中，如何听

取、采纳民意，取得民意最大公约数，并接

受公众监督，也是一个不可轻视的问题。

一分钟灌一桶自来水，然后贴标卖二三
十元一桶。近日，北京一举捣毁 9 处制作、
销售假冒品牌桶装水“黑窝点”，涉及 10 余
个知名品牌桶装水 500 余桶，假冒标识 4.2
万余套。

（陶小莫 画）

公益诉讼应成为
社会治理的一种常态

■薛建国

重整公共自行车
正当时

■高振千

RUI BAO

画里有话

公益诉讼，主要目的就是维护和实
现公共利益。检察机关以主体身份提起
公益诉讼，既有兜底救济之义，亦有着
社会团体等不具备的优势，包括专业的
取证和诉讼能力、人财物的配备等

如果对公共自行车及时进行增加和更新，恢复、增加借还车点，并借鉴共
享单车的优点，对运行模式进行升级换代，估计会有不少人还重拾公共自行
车出行

整治作风顽疾
提升营商环境
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